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Завершается 2021 год. Слободзейский район в составе 
Приднестровской Молдавской Республики более 30 лет идёт 
по пути развития и созидания. Из них 18 лет руководит выс-
шим органом исполнительной власти района – госадмини-
страцией – В.В. Тищенко. Мудрость и толерантность способ-
ствуют тому, что такое длительное время возглавляет район 
этот неординарный человек. История Слободзейщины еще 
такого не знала.

В день зимнего солнцестояния и зеркального числа – 
21.12.21 – состоялась моя встреча с Василием Васильевичем. 
Попросил его ответить на вопросы, интересующие читате-
лей газеты и меня. Публикуем ответы на отдельные из них.

– Василий Васильевич, Вы руководите районом почти два 
десятилетия. Как изменилась ситуация, жизнь, по сравне-
нию с первыми годами Вашей деятельности в качестве главы 
госадминистрации?

– Менял я предыдущего главу в середине электорального 
цикла, и это было не случайно. Кадровые проблемы, взаимоот-
ношения с райсоветом, руководителями хозяйств, депутатами 
приобрели кризисный характер. Конечно, задавал себе вопрос: 
«Смогу ли изменить положение дел?». Я был многие годы ру-
ководителем хозяйства, не обладал опытом аппаратной работы, 
были и другие нюансы этического плана, которые первоначаль-
но вызывали чувство скованности. Плавно вошел в работу, не-
которое время осваивал новые для меня сферы деятельности. 
Постепенно удалось сформировать достойный кадровый состав, 
который не вызывал у людей неприятия. 

Плачевным было состояние местного бюд-
жета, не позволявшее закрывать даже соци-
ально защищенные статьи расходов, задержка 
выплаты заработной платы до 6 месяцев была 
бичом для бюджетников. Приходилось успока-
ивать людей, для этого и по другим проблемам 
встречался с трудовыми коллективами. 

Шёл слом системы колхозов, Правитель-
ство не вмешивалось в этот процесс, надо 
было принимать свои решения, искать новые 
формы хозяйствования. Нынешняя система 
землепользования практически нами, слобод-
зейцами, впервые была выработана. Мы убе-
дили общественность республики, что земля 
должна быть государственной и выдаваться 
в пользование на определённый период. 

Пришлось решить и серьезную проблему 
перевода колхозных детских садов на бюд-
жетное финансирование, переоборудовать 
котельные бюджетных учреждений на газ 
(42 котельные системы народного образова-
ния были газифицированы). Провели газ во 
все населённые пункты. Реорганизация кол-
хозов в частные предприятия позволила уве-
личить собираемость налогов с 3-5 процентов от начисленных 
до 85 процентов. Это и многое другое позволило более-менее 
планово строить работу, стабильно решать самые животрепещу-
щие проблемы района. 

– Чем отличается для Вас последнее пятилетие от пре-
дыдущих?

– Формирование общей государственной программы Прави-
тельством и Верховным Советом в какой-то мере облегчило нам 
работу на местах, однако и контроль значительно возрос. Нам 
необходимо было скрупулёзно вникать и искать возможности во 
что бы то ни стало реализовать намеченное в срок и качествен-
но. Не только сам с высокой ответственностью подходил к ре-
шению стоящих задач, но и других заставлял поступать так, а не 
иначе. Это касалось моих заместителей, и руководителей управ-
лений и служб, специалистов госадминистрации и конкретных 
исполнителей, вплоть до каждого человека. Конечно, требова-
лись наши мысли, предложения, наработки, чтобы наполнить 
конкретным содержанием программы, разработанные Прави-
тельством по инициативе Президента. Первые шаги сделали 
мы в 2018 году, предложив реконструкцию центра Слободзеи. 
Перед совещанием у Президента показал коллегам предложения 
по Аркадному комплексу в городе. Услышал ироничное выска-
зывание: «Ты хочешь, чтобы у вас, как в Монте Карло, было. Это 
не произойдет». А видите, все-таки у нас всё получилось. Лишь 
за нынешний год мы освоили только по Фонду капитальных 
вложений 25 млн рублей, начав проводить тендеры на выпол-
нение работ еще в феврале, согласно новому закону о закупках. 
К 30-летию Республики мы полностью выполнили программу 
по ФКВ. Не всем госадминистрациям это удалось (наш район 
был единственным – авт.). За счёт этого район к 14,5 млн ру-
блей получил еще 10 млн рублей и активно их использовал. И по 
Дорожному фонду Слободзейский район – единственный, кто 
ещё месяц назад имел 96% освоения всех дорожных средств, 
а на вчерашний день – 99, 5%.

– Василий Васильевич, за счет чего это происходит?
– Постоянный контроль специалистов и спрос с них играет 

решающую роль. Считаю, что в госадминистрации должны ра-
ботать лучшие, и их зарплата должна быть высокой. С отдельны-
ми специалистами по 4-5 раз в день обсуждаем ход выполнения 
программ. Благодаря этому мы погасили доставшуюся нам в на-
следство 2-миллионную кредиторскую задолженность по муни-
ципальным программам и справились с утвержденными нами 
программами, в этом году освоили все средства по жилфонду, 
капстроительству, экологии. Все пять лет стабильно полно-
стью выполняется намеченное, ежегодно перевыполняем план 

по доходам на 10%, хотя нам его постоянно повышают. Если 
вникнуть, то у нас развивается и малое предпринимательство. 
Ежемесячно подписываю документы на ввод в эксплуатацию 
магазинов, автомоек, шиномонтажных мастерских и т.п.

За счет ФКВ и других источников за 5 лет значительное разви-
тие получила медицинская, образовательная, культурная, спор-
тивная и рекреационная инфраструктуры района. Так, в Пар-
канах заменили оборудование котельной и батареи врачебной 
амбулатории. После ремонта в дневном отделении появились 
процедурная, ординаторская и четыре палаты, а в детском – 
массажный, прививочный и приёмный кабинеты. Амбулаторию 
Карагаша покрыли новой качественной кровлей, установили ос-
вещение, напольное покрытие, новый газовый котёл. Заменили 
кровлю и в СВА посёлка Красное. В Слободзейской централь-
ной районной больнице обновили инженерные сети, а в рай-
онной поликлинике заработал лифт. В нижней части посёлка 
Первомайск появился фельдшерско-акушерский пункт. Новый 
облик приобрели СВА в Ближнем Хуторе,  Незавертайловке, Су-
клее и ФАП в Приозёрном.

За пятилетку отремонтировали более 15 учреждений образо-
вания в Незавертайловке, Коротном, Ново-Котовске, Слободзее, 
Терновке, Фрунзе и Суклее. Долгожданным стал ремонт многих 
объектов культуры: домов культуры в Терновке, Владимировке, 
Парканах, Ближнем Хуторе, Слободзее. В ДК на русской части 
города построили котельную, внутренний санузел, обновили 
систему отопления. Новая котельная появилась в ДК с. Кицка-

ны, газовый котёл – в здании с библиотекой и музеем истории. 
В Слободзейском историческом музее к основному зданию при-
строили дополнительное помещение, полностью заменили кров-
лю и отремонтировали фасад. В Первомайской школе искусств 
построили новый корпус. В следующем году в Доме культуры 
села Незавертайловка планируем заменить кровлю, а в ДК села 
Коротное – построить котельную.

За последние 5 лет у нас появились четыре поля для мини-фут-
бола с искусственным покрытием: в Кицканах, Слободзее, Ко-
ротном, Первомайске. Чобручский стадион стал базовым объ-
ектом Республиканской школы футбола Олимпийского резерва. 
Сейчас здесь продолжается строительство нового администра-
тивного здания. В следующем году реконструкция  стадиона 
продолжится. На Ближнем Хуторе три года назад капитально 
отремонтировали спорткомплекс. В Первомайске на территории 
местного парка культуры и отдыха создали многофункциональ-
ный спортивный центр под открытым небом. На стадионе отре-
монтировали трибуны, беговые дорожки, раздевалки и душевые. 
Рядом со стадионом появился теннисный корт.

Разительно изменилась центральная часть Слободзеи: Аркад-
ный комплекс, пешеходная зона с фонтаном, сухой фонтан. Это 
новое место притяжения жителей Слободзеи и гостей города. 
Рядом с ЗАГСом открыли Парк молодожёнов, ставший большой 
фотозоной. В прошлом году Мемориалы Славы реконструирова-
ли в Слободзее, отреставрировали в Чобручах. Сейчас капиталь-
но ремонтируется государственный памятник садово-паркового 
искусства – парк им. Д.К. Родина в Чобручах. 

За последние пять лет новые детские площадки оборудовали 
в Слободзее, Ново-Котовске, Фрунзе, Парканах, Коротном, Су-
клее, Незавертайловке. Значительное внимание уделили доро-
гам и уличному освещению.

Большой скачок в развитии инфраструктуры удалось сде-
лать, конечно, благодаря программам Фонда капитальных 
вложений. ФКВ – это прорывная программа. У селенологов 
(астрономы, изучающие Луну – авт.) есть термин «ревербера-
ция» – когда звучание живет после выключения его источника. 
Так вот, сделанное сегодня по линии ФКВ имеет ревербератив-
ное свойство – оно многие годы будет приносить пользу лю-
дям. Нынешние вложения имеют долговременный коэффици-
ент полезного действия.

Уже есть планы по реконструкции инфраструктуры района 
на ближайшие годы. Так, в Слободзее в следующем году плани-
руем реконструировать летний кинотеатр и построить спортив-
ный комплекс, отремонтировать дома культуры в селах Фрунзе 
и Незавертайловка, а ДК сел Коротное и Приозерное обеспечить 

теплом. В программу включены несколько образовательных 
учреждений района, а также здание администрации с. Суклея. 
В планах также ремонт сельских врачебных амбулаторий в Ко-
ротном и Парканах. Есть еще много других интересных задумок.

– Василий Васильевич, каково состояние производственной 
сферы района?

– В сельском хозяйстве ситуация складывалась в 2021 году сна-
чала благополучно. Хотя озимые посеяли в сухую почву в про-
шлом году, но своевременно затем начались дожди, и  в зиму во-
шли раскустившиеся посевы. В апреле, мае, начале июня дожди 
радовали, но затем стали вызывать беспокойство, ведь началась 
уборка зерновых первой группы. Хотя мы произвели в нынеш-
нем году рекордное количество зерновых 1 и 2 групп – более 
200 тысяч тонн, однако очень много пшеницы пропало, пророс-
ло. Полегшие хлеба затрудняли уборку и привели к большим 
потерям. Однако на урожайности подсолнечника и кукурузы 
дожди сказались положительно. На отдельных полях получе-
но по 120 ц/га. Однако в АПК сужается спектр выращиваемых 
культур. Сегодня практически осталась одна фирма, выращива-
ющая овощи, – это ООО «Фикс». В животноводстве поголовье 

значительно сократилось, лишь ООО «Октавиан» 
имеет крупную ферму. Садоводство представлено 
тоже одной фирмой – «ЕвроРостАгро», ведущей 
производство по интенсивной технологии на вы-
соком уровне. 

В последние годы руководители нашего го-
сударства поддерживают развитие мелиорации, 
только у  нас орошаемый клин за 2 года увели-
чился на 6 тысяч гектаров. «ИнтерцентрЛюкс», 
«Агропатриот», «Экспедиция Агро», «Октавиан», 
чобручские землепользователи активно развива-
ют орошение. У нас на серьезном уровне зани-
маются переработкой продукции АПК ООО «Фи-
альт-агро», ООО «Холпарк», ООО «Недагро». 

В очередной раз отмечу, что не приветствую 
закрепление мелких земельных площадей за про-
изводителями – это целесообразно лишь для вы-
ращивания ягод и фруктов. Вообще считаю, что 
государство должно управлять этим процессом 
и  давать обременение крупным землепользовате-
лям в виде выращивания овощей, фруктов и про-
изводства мясо-молочной продукции, того, что 
нужно республике. В Приднестровье своего моло-
ка практически нет, так не должно быть.

Надо сказать, что сегодня жилищно-коммуналь-
ные хозяйства восстанавливаются после проведенной несколько 
лет назад реформы.  Мы поменяли часть руководителей ЖКХ, 
что укрепило предприятия. Так, в Слободзее организацию 
возглавил опытный, энергичный, практичный руководитель 
И.Д.  Антонов, кардинально изменивший работу коллектива. 
Так же произошло и в Суклее с приходом Т.А. Гальцевой, по-
правились дела и в Первомайске после конкретизации действий 
руководителя. Успешно работают ЖКХ сел Чобручи и Парканы. 
Заключение договоров с населением на вывоз ТБО и исполнение 
их обеими сторонами финансово подкрепило предприятия си-
стемы ЖКХ, дало толчок к их развитию, ремонту жилого фонда.

– Что можно сказать о работе бюджетных организаций?
– Организации этой сферы «не жируют». Но поддерживается 

стабильный уровень, обеспечивающий их функционирование 
в нормальном режиме. ФКВ укрепил их материальную базу. 
Кроме того, он побудил людей вскрывать проблемы, которые 
госадминистрация решала и намерена действовать так и даль-
ше. Многое мы уже сделали в этой сфере за счет ФКВ и муни-
ципальных программ.

– Как Вы оцениваете работу управлений госадминистра-
ции, её специалистов?

– Сужу о работе служб госадминистрации через призму того, 
как оценивают действия исполнительной власти района Прези-
дент и Правительство. Без лишней скромности скажу, что в ходе 
различных совещаний в адрес нашей госадминистрации посту-
пает по сравнению с другими гораздо меньше замечаний, потому 
что реагируем и профессионально решаем поставленные задачи. 
В этом велика заслуга заместителей: Н.И. Ярошевского, умею-
щего всё расставить по полочкам и без суеты решать проблемы; 
С.И. Самойлова, имеющего своё видение, касающееся развития 
города; И.М. Шведул – трудоголика, работающей по многим 
направлениям и добивающейся результатов, особенно в работе 
с детьми-сиротами; В.Н. Забутырина, привнёсшего многое в де-
ятельность возглавляемых им служб. Есть специалисты, которые 
проявляют высокий уровень профессионализма: Т.В. Белова, 
Д.И. Мельник, Д.Г. Хаджи и другие. Консолидировано работа-
ем с финансово-экономическим управлением, возглавляемым 
С.П.  Кольцей, без лишних эмоций по-деловому решающей всё 
зависящее от её службы, она – умный, профессиональный работ-
ник, тонкий психолог. Во взаимопонимании, не растрачивая силы 
на борьбу с «ветряными мельницами», взаимодействуем с пред-
седателем Совета народных депутатов района и города Слобод-
зея Т.Д. Залевской, у которой большое будущее при умении отде-
лять зерна от плевел.

ЗА  ОДИН  ЧАС  –  О  МНОГОМ

Поздравляю вас с Днем Конституции!
Начало становления приднестровского конституционализ-

ма было положено 2 сентября 1991 года, когда была принята 
первая Конституция. Дальнейшее развитие Приднестровской 
Молдавской Республики как суверенного, независимого, де-
мократического, правового государства связано с принятием 
Основного Закона на всенародном референдуме 24 декабря 
1995 года.

В Конституции Приднестровья закреплена неизменная 
приверженность ценностям  демократии и соблюдения прав 
человека, определен порядок функционирования политиче-
ской системы, институтов, обеспечивающих развитие на-
шего государства в соответствии с волей приднестровского 
народа. Особо подчеркивается, что носителем суверенитета 
и единственным источником власти является народ.

Наши главные приоритеты – политическая стабильность, 
экономическая самодостаточность и социальная справедли-
вость – во многом развивают и дополняют нормы придне-
стровской Конституции, определяют общий курс Придне-
стровья в современных реалиях.

Убежден, что знание конституционных норм и их неу-
коснительное исполнение не только способствует утверж-
дению правовой культуры, но и обеспечивает стабильность 
приднестровского общества. 

В этот праздничный день желаю Приднестровью мира 
и процветания, а приднестровцам – здоровья, счастья и бла-
гополучия! 

Президент          В.Н. КРАСНОСЕЛЬСКИЙ.

УВАЖАЕМЫЕ  ПРИДНЕСТРОВЦЫ!
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Были  из  нашей  жизни

Твои  люди,  район!

«Ты то, что ты ешь» – так считал древне-
греческий целитель Гиппократ. С его утверж-
дением не поспоришь. Помня об этом и забо-
тясь о потребителях, фирма «Агроторгинвест 
Групп» с. Суклея поставляет на столы жителей 
района и республики качественную и экологи-
чески чистую продукцию. Мы привыкли, что 
самую вкусную еду, без ароматических доба-
вок и вредных консервантов, можно отведать 
только у бабушки, ведь приготовлена 
она из продуктов собственного про-
изводства, таковы и консервы в ба-
бушкином погребе. Откроешь банку с 
огурчиками и аппетитно похрустишь 
её содержимым. Но что делать, если 
в селе не живешь, приусадебного и 
дачного участков нет, а поесть самим 
и попотчевать друзей и знакомых 
вкусными соленьями хочется? Надо 
найти продукцию «Агроторгинвест 
Групп», продается она и в любом су-
пермаркете «Шериф». Под руковод-
ством директора А.А. Якобенко и ее 
заместителя С.П. Зайченко коллектив 
фирмы готовит соленья по старинным 
рецептам, которые передаются из по-
коления в поколение. Популярность 
предприятия настолько выросла, что 
оно стало основным в этой отрасли 
республики. 

На днях мы встретились с С.П. Зайченко, ко-
торый ко Дню работника сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности был 
награжден Грамотой Президента ПМР. Сергей 
Павлович рассказал о себе и об истории пред-
приятия. Родился он в поселке Ширяево Одес-
ской области. После средней школы и службы 
в армии поступил в Одесский политехнический 
институт, получил специальность механика ро-
ботов и подъемно-транспортных машин. За год 
до окончания женился на сокурснице родом из 
наших краев. В 1988 году был направлен на Ти-
распольский завод автоприцепов. С 60-х годов 
прошлого столетия это одно из самых извест-
ных предприятий на территории Молдавской 

ССР, оно же в девяностые годы – АО «ТиЗАР» 
(Тираспольский завод авторефрижераторов). 
Помните желтые прицепы-бочки в наших на-
селённых пунктах, из которых летом продавали 
квас? Для них в течение нескольких десятиле-
тий завод изготавливал простейшие одноосные 
шасси грузоподъемностью 1,5 тонны. Произво-
дил завод продуктовые полуприцепы-фургоны, 
рефрижераторы, изотермические кузова к ав-

томобилям. С.П. Зайченко работал на заводе 
инженером-механиком. Но наступило время, 
когда завод, как и многие предприятия, начал 
сокращать производство и количество работа-
ющих. Сергей Петрович десять лет занимался 
челночным бизнесом. В 2005 году судьба свела 
его с А.А. Якобенко. Они встретились у све-
крови Аллы Анатольевны. Та угостила их до-
машними соленьями. Кушая с удовольствием 
вкуснятину, они решили сами заняться солень-
ями. Начинали с засолки огурцов и помидоров, 
а потом и капусты. Сначала овощи закупали 
у населения, а производство организовали во 
дворе частного дома. Первая партия, которую 
делали втроем, была успешно реализована. По-

В прошлые выходные коллектив Районной 
школы футбола провел турнир по мини-фут-
болу. Посвящен он был памяти одного из ос-
нователей нашей республики председателя 
Слободзейского районного Совета народных 
депутатов, погибшего от рук террористов 
в 1992 году, Николаю Ивановичу Остапенко. 
Учитывая прохладную погоду, турнир провели 
в гандбольном зале Чобручской ДЮСШ №4. 
Перед началом турнира директор школы футбо-
ла В.В Грибован рассказал о жизни и деятель-
ности нашего героического земляка и пожелал 
всем спортивного задора и удачи. В турнире 
принимали участие несколько футбольных ко-
манд из г. Слободзея, сёл Фрунзе, Кицканы, 
Ближний Хутор, Глиное и поселка Первомайск. 
Команды поделили на две подгруппы. Игры по-
лучились напряженными и интересными. Долго 
не было понятно, кто выйдет в финал. Каждая 
команда знала своего соперника по прошлым 
играм и старалась не повторять ошибок. Опыт 
и большое желание выиграть турнир привели 
в полуфинал команды сел Фрунзе и Кицканы, 
которые боролись за третье и четвертое места, 
а в финале  встречались  команды Слободзеи 
и Ближнего Хутора. На этот раз футбольная 
команда Ближнего Хутора обыграла чемпио-
нов недавнего турнира и завоевала главный 
приз. Таким образом, на втором месте команда 

Будучи на пенсии, больше времени стал уде-
лять работе в огороде, домашним делам. Вклю-
чаю погромче радиоприёмник, слушаю «Вести 
ФМ». В поисках этой волны как-то услышал 
незнакомую мне песенку, в её припеве звучало:

Всем по секрету тихо скажу:
«Кто больше платит, тому 
             и служу». 
Всплыли в памяти события 1960 года. Начну 

с того, что, отслужив в армии, я стал работать 
в колхозе родного села. В августе 1959 года 
правление хозяйства направило меня на учебу 
в Сорокский техникум механизации и электри-
фикации сельского хозяйства. В городе, столице 
молдавских цыган, было очень много молодёжи, 
занимающейся в нескольких средних специаль-
ных образовательных учреждениях. В наш тех-
никум был конкурс 7 человек на место. В моей 
группе энергетиков обучалось 27 человек, в ос-
новном ребята после армии, разных националь-
ностей: русские, поляки, молдаване, украинцы,  
двенадцать евреев. Требования были большие, 
знания давались хорошие – профессия пре-
стижная. В этом же году меня избрали секре-
тарем комсомольской организации техникума. 
Дела я принимал у Миши Емельянова, он родом 
из Слободзеи. Работа была не оплачиваемая, 
от занятий не освобождали. В 1960 году, в год 
15-летия Победы в Великой Отечественной 
войне, 15 мая, когда мы были на практических 
занятиях, за мной приехали из городского суда. 
Там в отдельном кабинете побеседовал со мной 
человек лет на 20 старше меня. Сказал, что при-
ехал из Одессы, и мне предстоит принять уча-
стие в заседании военного трибунала Одесского 
военного округа в качестве общественного об-
винителя от молодёжи. Судить будут предате-
ля Родины. Текст речи мне помогли написать в 
ЦК комсомола Молдавии. Судебное заседание 
проходило 20 мая в ДК города Сороки. Судили 
Волковинского, предателя, оборотня – врага на-
рода. В конце 1942 г. – начале 1943 г. в Молда-
вии создавались подпольные группы для борь-
бы с фашистскими захватчиками. В Сороках 
возникли две подпольные организации. Одна 
из них была комсомольско-молодёжной, насчи-
тывала 20 человек, возглавлял её Г.М. Булат, 
второй организацией руководил бывший мили-
ционер Г.И. Гуменный. Впоследствии органи-
зации слились в одну. Подпольщики слушали и 
передавали населению сводки Совинформбю-
ро. Писали и распространяли листовки. Готови-
лись к вооруженной борьбе.

В апреле 1944 года по приказу командования 
разведчик Главного разведывательного управ-
ления Волковинский с радисткой «Леной» по-
сле артподготовки и бомбардировки позиций 
фашистов десантировались в Косоуцком лесу 
Сорокского района. Они получили задание на-
ладить связь с подпольщиками, партизанами, 
организовать при наступлении наших войск 
совместную борьбу с оккупантами. Но Волко-

винский после приземления застрелил радист-
ку, закопал её в воронке от снаряда, парашю-
ты зарыл в другой воронке. Места он хорошо 
знал, так как был родом из Ямпольского района 
Винницкой области, из селения с левого берега 
Днестра напротив Сорок. Он вышел на связь 
с организаторами подполья, сказал, что ему 
дали задание раздать всем оружие, а когда по-
ступит команда, надо будет принять участие в 
вооруженной борьбе с врагом вместе с Красной 
Армией. Для получения оружия всем необхо-
димо было собраться в лесу за городом. Волко-
винскому поверили, в результате этого преда-
тельства безоружных подпольщиков окружили 
немцы и увезли в Кишинев, они погибли в ге-
стаповских застенках. 

Суд над предателем шёл три дня. 8 томов 
уголовного дела рассмотрел военный трибунал. 
Тогда я узнал, что Волковинский сменил фами-
лию на Кябуру. После войны осел в Румынии, 
даже был председателем колхоза. Его предки 
выходцы из Польши, но он боялся, что его там 
найдут быстро. Однако и в Румынии возмездие 
настигло оборотня. Мне предоставили сло-
во. Текст был эмоциональным, трогательным, 
клеймящим действия подлеца, но я не заметил 
у оборотня никакой реакции – глаза его были, 
как у «дохлой селедки». 

В процессе разрешалось задавать вопросы. 
Я спросил изменника: 

– Вы закончили 10 классов советской школы? 
– Да. 
– Были комсомольцем?
– Да. 
– Клятву давали, но всё же переметнулись 

к врагу? 
– Кто больше платил, тому и служил. 
Примитивен и мерзок был этот тип, без со-

вести и чести. За деньги продалась мелкая ду-
шонка Волковинского. Обо всем этом мне на-
помнили слова услышанной по радио песенки. 
Приговором трибунала предатель был осужден 
не к расстрелу, а на 15 лет особого режима 
в связи со сроком давности. 

Заседание военного суда транслировали по 
радио. Молодёжь города, дети фронтовиков, 
погибших подпольщиков, замученных в гетто – 
вооружившись камнями, арматурными прутья-
ми, цепями, решила устроить самосуд над пре-
дателем по завершении суда, когда того будут 
выводить. Все ждали предателя у входа, где сто-
яла машина с охраной. Но его через черный ход 
здания огородами довели до другой машины. 

По радиоприёмнику «Вести ФМ» передавали 
обращения Президента РФ к сотрудникам орга-
нов госбезопасности. Он поставил перед ними 
сложные и ответственные задачи по борьбе 
с  происками западных спецслужб, всякого рода 
шпионами, террористами и предателями. Это 
было созвучно моим мыслям.

В. ЦОШКО, 
с. Терновка.

ОТ  РОБОТОВ  ДО  СОЛЕНИЙ

ПАМЯТИ  ГЕРОЯ

г. Слободзея, на третьем – п. Первомайск. При-
зеры были награждены медалями и грамотами. 
Лучшими игроками турнира были признаны 
полузащитник Максим Главчев и нападающий 
Никита Пепеляшков из Ближнего Хутора и ка-
питан команды Ярослав Сидоров из Первомай-
ска.

А. СТАНИСЛАВСКИЙ.
Фото автора.

КАРА  НАСТИГЛА  ПРЕДАТЕЛЯСовсем немного осталось до самого лю-
бимого всеми праздника. Новый год – время, 
когда сбываются самые сокровенные мечты. 
Уже в населенных пунктах жители  традици-
онно расцвечивают дома электрогирляндами: 
в сумерках и ночью десятки сверкающих, ми-
гающих, переливающихся огоньков смотрят-
ся с улицы очень привлекательно. Стартовала 
в  районе и череда новогодних праздников. 
22 декабря в помещении кафе «Диамант» села 

Чобручи состоялась новогодняя ёлка главы Го-
садминистрации района и г. Слободзея для ода-
ренных детей. На утренник были приглашены 
учащиеся общеобразовательных учреждений, 
которые отличились в течение года в учебе, 

НОВЫЙ  ГОД  В  ОКНО  СТУЧИТСЯ
заняли призовые места в олимпиадах, спортив-
ных состязаниях, музыкальных, танцевальных 
и других творческих конкурсах. Эти дети – гор-
дость района. С наступающим Новым годом по-
здравил их глава района В.В. Тищенко.

– Ребята, вы молодцы! Вы славите наш район 
крепкими знаниями, достижениями в конкур-
сах, олимпиадах и спортивных соревнованиях. 
Мы радуемся каждой вашей победе. В моём 
детстве не было таких красочных новогодних 

утренников, как ныне. Однако мы так 
же радовались и с нетерпением ждали 
Новый год. Новогодние ёлки проводятся 
по-разному, а дети различных поколений 
радуются этому празднику одинаково. 
С Новым годом! Желаю вам удачи, здо-
ровья и интересной жизни.

В рамках утренника  ребята и взрос-
лые делились мыслями и сокровенны-
ми желаниями. Рассказали о семейных 
традициях в проведении новогодних 
праздников. Танцоры ансамбля «Рит-
мик-Данс» гармонично вписались в про-
грамму праздника.

Дети с удовольствием пели песни со 
сказочными героями, рассказывали сти-

хи Деду Морозу. Повеселились от души. Конеч-
но, никто не ушел с праздника без долгождан-
ного сладкого подарка. 

А. ЯКОВЛЕВ.
Фото В. ЗАТЫКИ.

ЗА  ОДИН  ЧАС –
О  МНОГОМ

– Как Вам удается жить под постоянным 
высоким напряжением? 

– Это стиль жизни, выработанный многими 
годами. После института на Кишиневском трак-
торном заводе я работал на производстве с трех-
сменным режимом. В семь часов должен был 
быть уже в цехе, принять смену. Перешел в кол-
хоз – наряд в шесть часов утра. Когда назначи-
ли главой, подумал: «Наконец-то буду начинать 
рабочий день в 8 часов утра». Однако приехал 
в это время на работу, а меня уже ждут. Ну, и ре-
шил, что все равно встаю рано. Вот и здесь стал 
трудиться, как раньше, это мой образ жизни.

– Какой совет Вы бы дали молодым кадрам, 
которые начинают свою карьеру на государ-
ственной и выборной работах?

– Молодым скажу: не надо думать, что до вас 
ничего не делалось, что вы революционно всё 
измените. Если вы хотите лучшего, возьмите 
за базовое то, что уже существует и развивай-
те дальше, а не разрушайте. Имейте терпение, 
учите своих подчиненных, не теряйте надежду 
на их профессиональный рост, и всё у вас по-
лучится.

– Вы отдали району много сил, ума, здо-
ровья. Что нужно для его поступательного 
развития?

– Нужна в первую очередь преемственность. 
Никогда не очернял своих предшественников, 
оценку дадут потомки. Безусловно, правы те, 
кто утверждает, что надо взять из прошлого всё 
полезное, развивать и двигаться дальше.

– Что пожелаете жителям района в новом 
году?

– Пережить эту напасть, постигшую нас 
и весь мир, которая ограничила все сферы нашей 
жизни: работу, отдых и т.д. Все понимают – и Пре-
зидент, и Правительство – народ должен жить луч-
ше. Пусть это материализуется. Желаю всем здо-
ровья, благополучия, радости, достатка и счастья. 
С наступающим Новым годом!

– Спасибо за интервью.
О. НАСТАСЕНКО. 
Фото В. ЗАТЫКИ.

том арендовали территорию на мясокомбинате, 
потому что там был холодильник, который по-
зволял хранить готовую продукцию. Последу-
ющие годы ушли на завоевание рынка сбыта на 
территории республики. Чуть окрепнув, реши-
ли создать свою базу. В 2015 году арендовали 
пустующие помещения бывшей строительной 
организации в Тирасполе. В первую очередь 
оборудовали холодильную камеру и продолжи-

ли начатое дело. Сегодня фирма перера-
батывает в год около 300 тонн овощей. 
В ассортименте почти 20 наименований 
выпускаемой продукции. Есть традици-
онные соленья, фаршированный перец и 
синие, маринованные яблоки и чеснок, 
аджика. 

У каждого рецепта – своя изюмин-
ка, которую работники находят в «ба-
бушкиных рецептах». С самого начала 
объездили сёла, интересуясь у пожилых 
людей, как они готовят соленья. Потом 
рецепты дорабатывали, давали знако-
мым на пробу и только после этого за-
пускали в производство. Секрета нет: 
немного соли, специи и никакого уксу-
са. Вся продукция делается вручную и с 
душой.

Продукция «Агроторгинвест Групп» 
украсит любой стол в будни и празд-
ники. Качество производимой продук-

ции позволило предприятию выиграть тендер 
на поставку своих товаров в закрытые учрежде-
ния Тирасполя и Бендер. Как рассказал Сергей 
Петрович, доверие потребителей заставляет ру-
ководство приобретать только сертифицирован-
ные, экологически чистые исходные продукты. 

Предприятие постоянно работает над рас-
ширением ассортимента, изучением спроса 
и предпочтений покупателей. В торговые точки 
продукция фирмы идёт под брендом «АТИГ». 
Постоянный спрос на изделия АТИГ повышает 
энтузиазм учредителей, стимулирует их дело-
вую и творческую активность.

А. ФИЛИППОВ.
Фото В. ЗАТЫКИ.
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О. Настасенко

Уголок  ГАИ

Новогодние  советы

Прошедшие выходные дни ребята села Фрунзе провели в мастерской Деда 
Мороза. Все участники мастер-класса изготовили с народным коллективом 
«Фантазия» новогоднюю подвесочку на ёлочку, а затем участвовали в новогод-
нем квесте. Необходимо было выполнить 12 заданий, чтоб освободить Дедушку 
Мороза из рук злодеев. Ребята с азартом справились с заданиями, за что и были 
вознаграждены.

Для создания прекрасного настроения в Доме культуры с. Владимировка так-
же была открыта «Мастерская Деда Мороза». Ребята изготавливали новогодние 
поделки. Говорят, что именно этот ритуал и помогает сбыться любому желанию. 
Тем более, если сделаны эти новогодние поделки своими руками. Сколько фан-
тазии проявили дети! Каждая поделка была по-своему уникальна. Работы полу-
чились разные и яркие. Работа в «Мастерской Деда Мороза» стала 
интересным, увлекательным делом, оказала благодатное воздействие 
на развитие творческих возможностей ребят, дала огромный простор 
для детской фантазии. Чтобы посмотреть об этом видео, воспользуй-
тесь QR-кодом.

По материалам директоров ДК.

В Слободзейской СОШ №2 педагоги еще раз подтвердили, что, 
кроме умения передавать знания детям, учителя обладают различ-
ными другими талантами.1 декабря в очередной раз администра-
ция этой школы организовала выставку-конкурс «Мир увлечений», 
на  которой экспонировались вязаные изделия Т.Д. Давыдовой, 
Е.В.  Лысенко, картины В.М. Суходольской, А.Н. Стерпу, В.М. Стог, 
Л.С. Епифановой, М.П. Звягинцевой, вышитые картины Е.И. Загвоз-
диной, Т.В. Столбовой, мягкие игрушки, декоративная корзиночка 
А.В. Иршенко. Среди участников – директор школы, педагог-ор-
ганизатор, учителя физического воспитания, литературы, русского 
и английского языков, педагоги дополнительного образования, на-
чальных классов, психолог. Этот конкурс позволяет активизировать 

культурно-массовую работу в коллективе, с новой стороны узнать 
своих коллег, а ученикам увидеть многогранность личности педа-
гога. На торжественной церемонии вручения дипломов организато-
ры отметили высокий уровень подготовки всех участников, а также 
выразили уверенность, что такой формат проведения выставки-кон-
курса будет оставаться традиционным.

А. ВЕХРОВА.

С  КЕМ  И  ГДЕ  ВСТРЕЧАТЬ  ГОД  ТИГРА 
Тигр – гордый зверь-одиночка. Но это обычный 
тигр. Характер же Черного Водяного Тигра будет 

смягчен водной стихией. Он становится 
игривым и блаженствует среди приятных 
ему существ. Но их все равно не должно 

быть очень много. 
В подражание хозяину года встре-

чайте праздник в кругу любимых 
людей, семьи, которые готовы раз-
влечься и активно повеселиться. 
Договоритесь с приятелями, род-

ственниками и знакомыми, которые будут окружать вас, при 
встрече Нового 2022 года не вести агрессивных и депрессив-
ных разговоров о политике, болезнях и проблемах. Оставьте 
это все Быку и Крысе, пусть уносят все неудачи с собой. Хозя-
ин 2022 года чувствителен к агрессии и может рыкнуть в ответ.  
Зато он будет благосклонен к встрече Нового года в зарослях 
зимнего сада, который напомнит ему его родные джунгли. По-
радует Черного Водяного Тигра и черное зеркало бассейна, 
струи фонтана, домашнего водопада. 

Тигр – бродяга, но бродит он исключительно на своей терри-
тории. Оставайтесь дома, не нужно уезжать из города, а тем бо-
лее из страны. Единственным исключением может стать поезд-
ка к родственникам, особенно важна встреча детей и родителей. 

НОВОГОДНИЙ  ГАРДЕРОБ
Хотя на сегодняшний день различают около миллиона раз-

личных оттенков, в классическом китайском мировоззрении 
есть только пять чистых цветов: белый, черный, желтый, крас-
ный,  цинг (объединенное название зеленого и синего цветов). 

Черный цвет в Китае считается глубоким, непознаваемым до 
конца цветом, поэтому считается цветом ученых. Выбирайте 
себе одежду глубокого чистого черного или иссиня-черного 
цвета, если хотите в этом году добиться высот в профессио-
нальной деятельности. Если же вы только начинаете осваивать 
новый рубеж знаний, остановитесь на других благоприятных 
оттенках этого года: песочном, охре, белом. 

В ваших планах на год отсутствует повышение рейтинга, 
подъем на вершину социальной лестницы или укрепление ста-
туса? Легко используйте приглушенные оттенки оранжевого, 
серого. Такие оттенки хороши, например, для женщин, кото-
рые собрались этот год полностью посвятить детям. Но чем 
чище и благороднее будет оттенок, тем более расположен ста-
нет к вам хозяин года. Он – элита в животном царстве, и  благо-
склонен к элите, статусным 
личностям. А такие лично-
сти могут носить одежду 
лишь чистых цветов. В год 
Тигра, который в Китае счи-
тается царем зверей, не нуж-
но обращать свое внимание 
на неоновые, яркие цвета. 
Самый запрещенный цвет 
в этом году – коричневый. 
Также откажитесь от звери-
ного принта в одежде. Тигр 
– лидер, и не признает конкурентов. Вы же не желаете бросить 
вызов этому гордому небесному созданию? 

Овнам следует выбрать наряды оранжевого или красного 
цвета, тогда Тигр будет способствовать развитию и поможет 
реализовать все планы. Тельцам астрологи советуют обратить 
внимание на вещи зеленого или коричневого цвета. Близнецам 
рекомендуется использовать в новогодних вещах элементы 
желтого цвета. Ракам следует обратить внимание на светлые 
оттенки: молочный или бежевый. Для Льва идеальным вари-
антом будет серебряное платье или костюм, это поможет сиять 
весь год Тигра. Девам подойдут нежные оттенки: светло-голу-
бой и светло-зеленый. Весам астрологи рекомендуют образ в 
светло-розовой гамме. Скорпионам на Новый 2022 год под-
ходят абсолютно любые сочетания цветов. Козерогам следует 
добавить яркую деталь в свой новогодний образ. Водолеям для 
встречи Нового 2022 подойдет золотистый цвет, он принесет 
успех в год Тигра. Рыбам следует присмотреться к образу в 
светло-голубых оттенках.

НЕ  ХЛЕБОМ  ЕДИНЫМ  
Любителям мясных блюд можно вздохнуть с облегчением. 

Хищный хозяин года будет рад несложным, но изысканным 
мясным блюдам на новогоднем столе. 

Угощения должны быть разнообразными, чтобы дом в те-
чение года был полной чашей. Основная составляющая ново-
годних закусок 2022 года – мясо во всех видах: нарезка ассор-
ти и барбекю, стейки и шашлык, мясные салаты и буженина. 

Однако если вы вегетарианец, не отчаивайтесь потерять бла-
госклонность капризного Тигра. Обилие овощей (свекла, мор-
ковь, картофель и зелень), бобовых и даже соевых продуктов 
на праздничном столе также приветствуется. 

Новогодний стол должен изобиловать напитками, натураль-
ными соками, несколькими видами столовой воды. Ведь глав-
ная стихия года – вода. Алкоголь не запрещен, но в меру. Поте-
рявший над собой контроль Тигр очень непредсказуем. 

УКРАШЕНИЕ  НОВОГОДНЕГО  СТОЛА 
Новогодний стол должен быть богатым и красивым. Попро-

буйте оформить новогодний стол 2022 в сочетании черного 
или индиго и золотого; зеленого и золотого, или оранжевого 
и зеленого. Металлические подсвечники идеально дополнят 

сервировку. Для сладостей можно использовать большое ме-
таллическое блюдо. 

ВЫБИРАЕМ  ПОДАРКИ 
Подарки любят все. И даже цари. Но что можно подарить 

царю? Ну уж не кастрюлю и не набор столярных инструмен-
тов!  В этот год хорошо дарить письменные наборы из черного 
камня, статусные часы, брелоки, пресс-папье, дорогие офис-
ные принадлежности. 

Деловым женщинам благоприятно дарить дорогую космети-
ку и духи. Девушки, которые мечтают о замужестве и ребен-
ке, будут рады получить символы этих целей. Ведь год Тигра 
по-царски исполняет все желания. 

Подарите своему целеустремленному подростку оплаченный 
курс занятий по интересующему его направлению, а младшим 
детям – абонемент в бассейн вместе с надувной игрушкой. 

Знакомым, которые занимаются саморазвитием, будет при-
ятен подарок в виде хорошей книги, экскурсии в места, свя-
занные с их верованиями, эзотерическим направлением или 
целью. Любая книга, руководства, курс на освоение новых зна-
ний, инструментов приветствуется хозяином 2022 года – Чер-
ным Водяным Тигром.

КАК  УКРАСИТЬ  ДОМ. 
МОДНЫЕ  ТЕНДЕНЦИИ 

Много естественных растений, натуральная елка, сдержан-
ность и богатство, округлые формы, фонтаны и вазы с цветами 
в воде – вот основные акценты новогоднего украшения дома. 

Обеспечьте Тигру уют его естественного места обитания, 
сделайте из своей гостиной джунгли из папоротников, фи-
кусов, комнатных пальм и водопадов. В маленьких комнатах 
и квартирах можно обустроить для Тигра хоть небольшой та-
кой уголок. Разместите в эти домашние джунгли фигурку Ти-
гра из стекла, прозрачного камня, серебра, черного агата. 

Если у вас нет домашнего водопада, ограничьтесь плошкой 
с чистой водой. Она должна быть округлой формы, широкой, 
чтоб представитель семейства кошачьих не помял усы, когда 
принесет в ваш дом удачу и захочет попить. 

Игрушки на елку и для украшения дома выбирайте в этом 
году серебряного и золотого цвета, которые выглядят дорого 
и статусно. Лучше пять больших золотых шаров, чем полсот-
ни мелких пестрых фигурок. Окна в этом году можно укра-
сить необычно: не морозными росписями, а пышной листвой 
джунглей, из которых выглядывает Тигр. 

Развесьте по комнатам елочные ветки, украсьте окна гир-
ляндами, поставьте елку. Ещё раз проверьте списки покупок 
и подарков, чтобы встретить Новый год без суеты, спокойно 
и с достоинством. 

Здоровья, семейного взаимопонимания и счастья! Пусть год 
Тигра принесет в ваш дом благополучие!

Подготовила С. ОБУХОВА.

Дорогих, любимых детей, родителей, 
бабушку и дедушку 

МАРИЮ ИВАНОВНУ 
и ФЕДОРА КОНСТАНТИНОВИЧА 

ЗАХАРОВЫХ 
поздравляем с 50-летним юбилеем 

со дня свадьбы!
Эта свадьба не простая,
А до блеска золотая!
Столько лет мелькнуло плавно,
Годы шли красиво, славно,
Надо нынче вас поздравить,
Дату тостами прославить
Мы семейством собрались,
Веселей чтоб стала жизнь!
Мы отметить не забудем
Ваше славное терпенье,
Вашу мудрость и любовь,
Душу сохранить уменье!
                       С любовью и благодарностью  
                                     мама, дети, внуки.

Зима – самый сложный и опасный период для пешеходов и води-
телей транспортных средств. В этот период от каждого, кто выходит 
на проезжую часть дороги в качестве пешехода или садится за руль 
транспортного средства, требуется строжайшее выполнение правил 
дорожного движения с учетом погодных условий. 

Водители автотранспорта должны соблюдать скоростной режим 
и быть предельно внимательными, в частности к пешеходам, осо-
бенно к детям. Зачастую водители не учитывают, что на тормозной 
путь автомобиля влияют погодные условия, состояние дорог и ско-
рость движения транспортного средства. Некоторые не притор-
маживают, если видят вблизи проезжей части пешехода, поэтому 
не готовы к внезапным непредсказуемым действиям с его стороны. 
Кроме того, пешеход, переходящий дорогу или движущийся по обо-
чине, может в любой момент поскользнуться и упасть в самый не 
подходящий момент. Поэтому в местах, где возможно появление 
пешеходов, водитель должен заблаговременно снизить скорость, 
особенно приближаясь к пешеходным переходам, обозначенным до-
рожными знаками. 

Самим пешеходам стоит задуматься о своей безопасности, ведь 
они самые не защищенные участники дорожного движения, и при 
любом ДТП получают более серьезные травмы, чем другие участ-
ники дорожного движения. Как показывает практика, пешеходы 
гораздо чаще сами нарушают правила дорожного движения, чем 
водители транспортных средств: переходят дорогу в неположенном 
месте, двигаются по проезжей части дороги. Последнее, конечно, 
можно понять, учитывая отсутствие тротуаров практически во всех 
сёлах нашего района. Однако в правилах ПДД ПМР по этому поводу 
сказано, что при отсутствии тротуаров нужно двигаться как можно 
ближе к краю проезжей части в один ряд, а не растягиваться по ши-
рине всей части дороги, создавая помехи движущемуся транспорту. 

Профилактические мероприятия, направленные на безопасность 
пешеходов и повышение культуры вождения среди водителей, вы-
явление, пресечение и профилактику нарушений правил дорожного 
движения со стороны пешеходов и водителей Слободзейским ОГАИ 
проводятся регулярно. 

Наступают долгожданные детьми новогодние каникулы, погода 
обещает быть снежной и холодной. Кроме того, зимой рано темнеет 
и поздно светает. Пешеход, одетый в темную одежду, плохо заме-
тен водителям, поэтому нужно носить на одежде светоотражающие 
элементы. Немаловажное значение имеет обувь, подошва которой 
должна быть не скользкой. Запрещается стоять на снежных валах, 
образованных вдоль проезжей части, кататься на лыжах, санках 
и снегокатах необходимо подальше от проезжей части. Скатываться 
с откосов у проезжей части дороги опасно. Не успев затормозить, 
можно попасть прямо под колеса транспортного средства.

Пассажиров с санок необходимо обязательно ссаживать и через 
дорогу везти пустые санки, при этом ребенка следует держать за 
руку. Для зимних игр и развлечений выбирайте безопасные места, 
где нет транспорта: парки, детские площадки, закрытые  дворовые 
территории.

Уважаемые участники дорожного движения, помните, что несо-
блюдение правил дорожного движения влечёт за собой администра-
тивную и уголовную ответственность, а также – возможные травмы 
и более трагические последствия.

М. МАРЦ,
заместитель командира роты ДПС ОГАИ 

Слободзейского РОВД.

МИР  УВЛЕЧЕНИЙ

ЗИМНЯЯ  ДОРОГА 
ЧРЕВАТА  ОПАСНОСТЯМИ 

Уважаемые жители Слободзейского района!
Союз женщин района тепло и сердечно поздравляет вас с Новым 

годом и Рождеством!
Любимым новогодним праздникам всегда сопутствует теплая, уют-

ная семейная атмосфера, аура доброты и надежды. Пусть 2022 год бу-
дет для вас успешным и благополучным. Желаем здоровья, счастья, 
исполнения желаний и всего задуманного. Мира и добра вам!

ВМЕСТЕ  С  ДЕДОМ  МОРОЗОМ

Президент ПМР В.Н. Красносельский объявил 31 декабря 
2021 года выходным днём. Министерством социальной защиты и 
труду для работников бюджетной сферы, военнослужащих и лиц, 
приравненных к ним по условиям выплат денежного доволь-
ствия, государственных гражданских служащих ПМР и работ-
ников внебюджетных фондов установлен сокращенный рабочий 
день 30 декабря 2021 года с определением его продолжительно-
сти до 12:00 часов и оплатой труда как за полный рабочий день. 
Рекомендовано руководителям иных организаций также устано-
вить 30 декабря 2021 года сокращенным рабочим днем.

О  ПРЕДНОВОГОДНИХ  ВЫХОДНЫХ


